FACULTAD DE TEOLOGÍA

Reseña histórica

La existencia oficial y jurídica de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Javeriana (PUJ) se remonta al 24 de agosto de 1937 con la aprobación, por parte de la Santa Sede, de los Estatutos Generales de la Universidad y de los Estatutos propios de las Facultades eclesiásticas de Filosofía y Teología. Según los Estatutos de 1937, refrendados en 1949 por la Sede Apostólica, la Facultad tiene autorización de organizar los currículos y conferir los grados académicos correspondientes. El Estado colombiano ha reconocido el valor civil de los títulos de pregrado y posgrado de Teología.

La estructura administrativa de la Facultad ha evolucionado a lo largo del tiempo para mejor cumplir su misión. En su origen, la Facultad tenía un régimen jurídico independiente a la Universidad Javeriana, pero en 1981 se integró académica y administrativamente como una de las unidades académicas. En 1997 se suprimieron los dos departamentos existentes y se creó un solo Departamento de Teología, al cual se agregaron pocos años después los profesores del antiguo Departamento de Ciencias Religiosas de la Universidad—que funcionaba de manera autónoma desde 1964—bajo el nombre de Programa de Ciencias Religiosas. Este Programa fue suprimido en 1999, y sus servicios de formación fueron asumidos plenamente por el Departamento de Teología como Servicio de Formación Teológica, que dio origen en 2014 al Centro de Formación Teológica (CFT), con el fin de fortalecer y distinguir el servicio que presta la Facultad en la formación cristiana y teológica a todos los estudiantes de la PUJ. Esta estructura ha respondido a las constantes perspectivas de cambio de la Universidad: desde su integración en 1981, la Facultad ha participado y se ha modelado en el diseño de los planes institucionales de la PUJ.

Estos cambios permitieron dinamizar su oferta académica acorde a los tiempos propios de la sociedad. En 1988, la Facultad asumió la administración de la Licenciatura en Teología para docentes. A partir de 1982, el Instituto de Teología para Laicos se integró a la Facultad como Carrera de Ciencias Religiosas. Entre 1978 y 2012, la Facultad ofreció de

manera continua el Seminario de Planificación Pastoral, del cual se derivó la Licenciatura en Ciencias Religiosas. A lo largo de la década del 2000, la Facultad logró consolidar su oferta académica de pregrado, con la Carrera de Teología y la Licenciatura en Teología; también, de posgrado, con la Maestría en Teología y el Doctorado en Teología. Todos estos programas cuentan con la acreditación de alta calidad y han sido cualificados con la presencia permanente de docentes de instituciones afines, nacionales e internacionales. Además, cuenta actualmente con programas eclesiásticos avalados por el Dicasterio para la Cultura y la Educación: el Bachillerato Eclesiástico en Teología (modalidad presencial y virtual), la Licenciatura Eclesiástica en Teología y el Doctorado Eclesiástico en Teología. Asimismo, año tras año el CFT ofrece sus cursos de formación teológica a la comunidad estudiantil de las diferentes carreras de la Universidad en perspectiva de una formación cristiana crítica e interdisciplinar.

Esta oferta académica se ha fortalecido a través de convenios interinstitucionales tanto a nivel nacional como internacional, de los cuales se pueden indicar algunos hitos: en 2008, la Facultad fue elegida como Centro Interprovincial de Formación de los jesuitas en América Latina; en 2012, se adelantaron gestiones pertinentes para la consolidación de los lazos con las entidades de formación agregadas y afiliadas, y se desarrollaron esfuerzos por la internacionalización de la Facultad con la suscripción de varios convenios de cooperación académica con instituciones de educación superior de varios países (Brasil, España, Ecuador, Venezuela, Perú, México, Panamá, entre otros).

La vida académica de la Facultad ha respondido y posibilitado dichos dinamismos. Es tradición iniciar el ciclo académico con la Lectio Inauguralis, que ha contado con la presencia de importantes teólogos y teólogas provenientes de muy diversas latitudes y de la propia casa, y de autoridades eclesiales de realce, proponiendo reflexiones acordes con las inquietudes del quehacer teológico. Ha sido constante la participación de profesores y profesoras de las diferentes unidades de la Facultad en diversos eventos nacionales e internacionales (congresos, seminarios, conferencias, simposios, encuentros, foros, cursos, jornadas de reflexión, y otros afines), sea como participantes u organizadores; muchos de estos eventos se han realizado desde la iniciativa propia de la Facultad o en colaboración

con otras organizaciones teológicas y eclesiales. Por su alta importancia para la vida de la Facultad, cabe resaltar el Congreso de Teología "Dar razón de nuestra esperanza" (agosto de 2007) y el Congreso de Teología "85 años de diálogo con los signos de los tiempos" (agosto de 2022), en los cuales se celebraron los 70 y los 85 años de la Facultad de Teología, respectivamente.

Esta participación se enlaza con la proyección de la Facultad a través de los cursos de educación continua y diplomados que año tras año se han propuesto. Muchas de estas acciones han surgido desde la constante actividad de los grupos de investigación de la Facultad que, desde el año 2000, han ido construyendo un alto reconocimiento frente a Minciencias, muchos de ellos alcanzando categoría A1 y siendo líderes en investigaciones disciplinarias e interdisciplinarias con impacto social, amén de alimentar las dinámicas reflexivas propias de los pregrados y posgrados de la Facultad.

La vida académica de la Facultad se ha visto cimentada por una continua preocupación por la formación continua de sus profesores. Es así que desde el 2000, han sido frecuentes los cursos en segunda lengua, la cualificación a través de posgrados, y constantes jornadas de formación tanto en aspectos teológicos como pedagógicos. No ha sido ajeno en este panorama el cuidado y la consolidación de la comunidad que conforma el equipo profesoral y administrativo, junto a su comunidad estudiantil propia, a través de diversas jornadas de integración, retiros espirituales, y otras actividades asociadas.

Por la índole propia de una teología que dialoga con los signos de los tiempos, la Facultad se ha preocupado por su *incidencia en la sociedad*. Las diversas experiencias previas al año 2000, dieron origen a nuevas articulaciones desde la Facultad que han permitido, ya desde 2023, consolidar cuatro grandes líneas de proyección social, cuyas propuestas han sido apoyadas en varios casos por acuerdos de cooperación o convenios con entidades internacionales y nacionales. Estas líneas son: (i) construcción de paz y reconciliación, (ii) atención a poblaciones vulnerables, (iii) promoción de la justicia y los derechos humanos, y (iv) fortalecimiento de la formación musical y cultural.

Casi desde sus orígenes, la Facultad de Teología se preocupó por la comunicación teológica desde publicaciones propias. En 1951 inicia la publicación, junto con las Facultades de Filosofía y Derecho Canónico, de la revista Ecclesiastica Xaveriana, que agrupaba trabajos de profesores y estudiantes; una nueva etapa inició en 1976, reformulándose como una revista propia de la Facultad con el nuevo nombre de Theologica Xaveriana, y con el propósito de ser un instrumento de comunicación del pensamiento teológico ante los problemas más relevantes y recurrentes del contexto latinoamericano y colombiano. Este propósito se amplía hacia el año 2000, constituyéndose la revista en un órgano de difusión robusto y de alcance internacional sobre diversas cuestiones teológicas, bíblicas y pastorales, contando con el aporte no sólo de docentes propios de la Facultad, sino con autores de talla nacional e internacional. Con esto, la revista ha participado continuamente en procesos de indexación, llegando a la categoría A2 en 2014. Actualmente se encuentra en Q2 según el ranking de Scimago. Estos procesos han avanzado siempre acompañados por nuevas publicaciones que responden a las necesidades comunicativas. En 2007, se implementó la revista de estudiantes Reflexiones Teológicas, y entre 2014 y 2016 la revista Mirada Teológica, ambas de acento divulgativo, dialógico y práctico. En 2014, se da a conocer Studium Theologicum Xaverianum, publicación que presenta síntesis de los estudios posgraduales canónicos de los estudiantes de la Facultad.

Todo este conjunto de publicaciones ha sido posible a través del equipo de publicaciones de la Facultad, que ha liderado el proceso editorial en los diferentes momentos de la historia. En 1974, se constituyó la Oficina de Publicaciones que asumiría la impresión de la revista *Theologica Xaveriana*, y ya en 1976 se lanzó el primer libro de la primera colección de la Facultad: *Profesores*. Desde entonces, la Oficina de Publicaciones se ha cualificado e implementado diversas colecciones académicas de libros que dan cuenta de las diferentes temáticas tratadas por sus profesores: *Apuntes de Teología, Fe y Universidad, Teología hoy* (desde 2004), *Religión, Cultura y Sociedad* (desde 2008), y *Monografías y Tesis* (desde 2010). También se han generado publicaciones en colaboración y coedición desde 2009, con reconocidas editoriales como Herder, Universidad de San Diego, San Pablo, Universidad Pontificia Bolivariana, Ediciones USTA, Unimonserrate, entre otras.

Tras esta breve reseña histórica de algunos de sus aspectos cruciales, puede decirse que la Facultad de Teología, gracias a los medios y estrategias implementadas, ha vivido un tiempo de crecimiento, conversión, valentía y compromiso que le ha fortalecido como cuerpo y comunidad académica. Ha obtenido logros y alcanzado metas trazadas desde un proceso continuo de verificación de su compromiso y acción. No puede desconocerse que, gracias al camino recorrido, se ubica hoy entre las mejores facultades de teología de toda América Latina y el Caribe: un centro de formación reconocido, una escuela teológica que se esfuerza en la formación de formadores, un lugar que imparte una teología rica en métodos y de alta capacitación de sus docentes, una institución que se empeña en procesos de investigación inter e transdisciplinarios y por la calidad de sus publicaciones.